

Según la Fiscalía, aparece mencionado en los computadores de ‘Alfonso Cano’ e ‘Iván Ríos’ como uno de los miembros del comité internacional de las Farc.

Hace una semana, mientras la efervescencia del paro agrario crecía y se sumaban a la protesta campesinos de todo el país, fue capturado Húber de Jesús Ballesteros, vicepresidente de la Federación Nacional Sindical Unitaria Agropecuaria (Fensuagro). Según la Fiscalía, Ballesteros oficiaba como enlace y colaborador de las Farc y por eso se le imputaron los delitos de rebelión y financiación de grupos terroristas. La detención apenas fue registrada, porque la avalancha de noticias sobre el paro concentró la agenda informativa. No obstante, 18 archivos descriptados, con más de 220 documentos —hallados en los computadores de los jefes del secretariado Iván Ríos y Alfonso Cano—, enredan la situación del dirigente campesino. (Vea: [Fensuagro se defiende de las acusaciones contra Húber Ballesteros](#))

El Espectador tuvo acceso a los principales correos cruzados entre los comandantes guerrilleros Iván Ríos, Alfonso Cano, Raúl Reyes, Matías, Pacho Chino y Pablo Catatumbo, que la Fiscalía tiene como pruebas contra Ballesteros. En ellos se mencionan las supuestas actividades que tenía que realizar como enlace de la organización, como por ejemplo promover reuniones en el exterior para gestionar recursos económicos para las Farc. Además, el ente investigador dio a conocer que Ballesteros era identificado por tres alias: Germán, Néstor y Zapata.

La Fiscalía recalcó que Ballesteros tenía una lesión en su pierna derecha producto de una fractura de tibia y peroné y que esta circunstancia quedó en evidencia en varios correos de los jefes guerrilleros cuando se referían a un tal Néstor. En el computador de Alfonso Cano se halló un correo fechado el 3 de septiembre de 2007, en el que uno de sus hombres de confianza, Matías, escribió: “Néstor e Hipólito se accidentaron el día que salieron de donde Matías. En el accidente de la moto Néstor se fracturó una pierna e Hipólito se fracturó un hombro. No es muy grave”.

Otro prueba que tiene la Fiscalía para reforzar su tesis es una conversación vía correo electrónico entre Raúl Reyes e Iván Ríos. En ésta, Reyes le dijo: “El vicepresidente de Fensuagro se fracturó por un accidente en moto una pierna. Está enyesado. Esto ha atrasado sus giras, pero expresa el deseo de ir a visitarlo”. En el intercambio de mensajes, que se dio entre 2006 y 2007, también se lee que miembros de Fensuagro están dispuestos a colaborar con las Farc y están buscando acercarse al Secretariado: “Sara es el puente con Fensuagro. Estos compañeros tienen la mejor disposición de avanzar en la ejecución de planes coordinados (...) Tiene condiciones de contribuir en la organización de masas”. Para

el ente investigador, este fue el punto de partida para asegurar que Ballesteros es una ficha clave de las Farc y que su posición en Fensuagro permitiría lograr objetivos fundamentales para la guerrilla.

En otro correo de Matías, del 3 de julio de 2009, al parecer por seguridad se le modificó su alias de Néstor a Germán. Así lo aseguró el fiscal antiterrorismo que lleva el proceso. “Hice reunión con Germán, dice que conoce a una compañera del Putumayo que trabaja con el bloque Sur y que a través de ella puede hacer contacto”. De ahí en adelante, la Fiscalía supuso que Ballesteros ya era identificado así. De hecho, en un correo que posteriormente envió Matías se indica que el vicepresidente de Fensuagro es Germán: “Del 3 al 6 de diciembre (2009) sesiona el Congreso Nacional de Fensuagro. Germán plantea que hay posibilidad de tener la presidencia en cabeza de él o de Arsenio (...) Otros cargos pueden ser (el de) vicepresidente que ha tenido Germán desde hace dos congresos; secretaría de educación, comunicación, propaganda y organización”.

De acuerdo con las pesquisas de los investigadores, Cano se refería a Ballesteros con el alias de Zapata. Con estos correos, registros de migración y otros documentos, la Fiscalía está convencida de que Ballesteros oficiaba como miembro del comité internacional de las Farc. Un archivo creado el 22 de agosto de 2005 y hallado en los computadores de Alfonso Cano registra un supuesto informe que Néstor le envió a Matías sobre una serie de reuniones que tuvo con colaboradores en España e Inglaterra: “Informe trabajo agrario, gira Europa del 15 de mayo al 10 de junio. En Madrid, reunión con grupo de solidaridad, Estrella Roja de Madrid, Leila Ordóñez y Carlos Enjuto. Temas tratados: campaña reforma agraria. Martes 24 de mayo: participan en la Asamblea Anual de Trabajadores Ferroviarios al norte de Inglaterra”.

Las autoridades establecieron que Leila Ordóñez era una reconocida patrocinadora de las Farc en Europa y que además tiene vigente una condena de 100 meses de prisión por rebelión. En allanamientos realizados por la Policía española se encontraron fotos en las que aparecía Ordóñez vestida de camuflado y en compañía de varios miembros del secretariado de las Farc en la selva. Raúl Agudelo Medina, alias Olivo Saldaña —nombrado también gestor de paz por el gobierno Uribe—, dio su testimonio en la Fiscalía contra Ballesteros. En junio de 2007 y julio de 2008 dijo que en varias oportunidades se reunió con el detenido vicepresidente de Fensuagro para “coordinar paros agrarios” y que él había sido encargado de gestionar recursos económicos en el exterior.

Sin embargo, el presidente de Fensuagro, Eberto Díaz, rechazó estos señalamientos (ver recuadro). Incluso aseguró que Saldaña “ahora es una persona al servicio del Estado que no

tiene credibilidad porque ha sido un criminal. Tiene que responder por los campesinos asesinados y secuestrados. Este es el tipo de personas que se utilizan para señalar a los líderes que luchan por el pueblo“. Olivo Saldaña se ha convertido en uno de los más polémicos colaboradores de la justicia. En su momento se pidió su exclusión de Justicia y Paz por aparentes mentiras en sus declaraciones. Además, fue protagonista de la falsa desmovilización del Frente Cacica La Gaitana, ocurrida en el año 2006. Por estos hechos el excomisionado de Paz [Luis Carlos Restrepo](#) está prófugo de la justicia.

Por: Santiago Martínez Hernández

En Twitter: [@santsmartinez](#)

<http://www.elespectador.com/noticias/judicial/los-correos-enredan-al-directivo-de-fensuagro-articulo-444032>